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把一根绳子做到“上天入海”
本报记者 刘 成

一家最初生产扎头绳的企业，跟“上天

入海”高科技挂上钩了。

5 月 15 日 7 时 18 分，我国首次火星探

测任务“天问一号”探测器成功着陆火星。

在此项目中，青岛海丽雅集团有限公司不

仅为火星着陆提供了着陆伞绳连接技术，

还在着陆器耐冲击试验环节提供了特种弹

性绳索装备。此前，它还曾为我国自主研

制 的 载 人 潜 水 器“ 蛟 龙 号 ”提 供 了 长 达

9000 米的救生绳缆等。海丽雅是怎样把

一根绳子做到极致的？

技术研发从无到精

海丽雅 1922 年成立于山东青岛，这家

近 百 年 的 企 业 ，以 生 产 女 士 扎 头 绳 为 起

点。“1998 年我接任厂长后，意识到这些产

品技术含量低，继续做下去没有未来，就开

始考虑转型。”青岛海丽雅集团有限公司董

事长张旭明告诉记者，有一次她出国考察，

看到挪威海湾里停满游艇，对游艇绳缆产

生兴趣。回国后，张旭明进行了调研，“当

时感觉找到转型方向了，就做特种绳缆”。

说转就转！一开始，海丽雅按照客户

的样品做仿制品，陆续做出了游艇浮水绳、

特种拖车绳、蹦蹦床绳、健身拉力器绳等产

品，并出口到海外。张旭明说：“那时候，虽

然有技术人员，但没有专门的研发部门。

这种来料加工的方式不是长久之计，必须

有自主研发实力才能让企业持续发展。”

2003 年，海丽雅成立了研发中心，自

主研发的第一款特种绳缆是登山绳。“我们

能参照的只有欧盟的标准，采用什么工艺

和材料都一无所知。”海丽雅副总经理、技

术中心主任黄涛告诉记者，这种登山绳在

技术含量上比来料加工的产品高出很多，

他们买来相关产品进行分析，一直探索了

近三年才达到欧盟所有标准。在这期间，

海丽雅逐渐培育起一支专业的特种绳缆技

术研发团队，形成了一定的技术研发实力。

后来，国家大力发展海洋产业战略，让

海丽雅看到新的市场方向。张旭明说，“我

们辗转联系了海洋类的院所和企业，调研

市场情况”。海丽雅还拿出生产的海洋特

种绳缆让“大洋一号”免费试用。经过几次

试用，“大洋一号”认可了海丽雅的产品质

量。“他们先是把‘大洋一号’上的旗杆绳交

给海丽雅来做，结果无论遇到多大风浪，这

根旗杆绳坚韧如故。”张旭明说，旗杆绳验

证了公司的绳缆质量后，“大洋一号”需要

的各种绳缆逐渐都由海丽雅来研发生产。

“我们现在已经能够生产深海勘探高

强力绳缆、潜标缆、浮标缆、脐带缆等数十

种特种海洋绳缆，攻克了一个又一个技术

难关。”海丽雅技术中心副主任徐连龙向记

者介绍说，以深海勘探高强力绳缆为例，既

要具有耐海水腐蚀、耐高温、耐低温、高强

度、重量轻等性能，其韧度还得是同直径钢

丝绳的 5 倍至 6 倍。为了攻克难关，海丽雅

与全国近百家海洋类科研院所建立了技术

合作关系，并且专门聘请纺织、海洋等领域

院士，形成联合攻坚克难的技术联盟。

国之重器堪当大任

2009 年夏，我国自主研制的载人潜水

器“蛟龙号”即将海试，海丽雅接到“蛟龙

号”9000 米救生绳生产任务。“这是海丽雅

第一次接到国家重大科研工程任务，我们

既激动又紧张。”黄涛说。

“这种绳缆盘在‘蛟龙号’一个专用装

置里，一旦‘蛟龙号’不能自动上浮，就要放

出这根救生绳，让绳缆浮出海面，把‘蛟龙

号’拉上来。所以，绳缆要求细、轻，破断强

度却要达到 2.5 吨的重量。”徐连龙介绍说，

这其中最难的有两个地方，一是 9000 米的

绳缆不能有接头；二是这么长的绳缆不能

有自缠绕，这就要从技术上来突破。海丽

雅交出的绳缆，重量不足“蛟龙号”的千分

之五，但绳缆强度却是同直径钢缆的 2 倍

至 5 倍。这根绳缆跟随“蛟龙号”创下了下

潜 7062 米深度的纪录，并一路将数字拓展

到 9000 米。记者在海丽雅展厅看到了这

根神奇的绳缆，难以想象这根直径只有 4

毫米的纺织绳缆，竟比钢缆还要坚韧。

2016 年 12 月底，海丽雅又接到一个特

殊订单，为“天问一号”火星探测器提供特

种 弹 性 绳 索 装 备 ，用 于 着 陆 器 耐 冲 击 试

验。“虽然对这一任务很有信心，但仍然感

到压力山大，毕竟这是公司技术研发的一

项空白。”张旭明说。

海丽雅为“天问一号”提供的着陆伞

绳连接技术、特种弹性绳索装备，都是探

测 器 进 入 火 星 后 安 全 着 陆 的 核 心 环 节 。

徐连龙告诉记者，探测器从 130 多公里的

高空进入火星大气，时速高达每秒 5.9 公

里，超高速摩擦将产生上千摄氏度高温，

因此对伞绳连接技术耐高温性能要求极

高；同时，要在短短 7 分钟内将速度降至

零，才能实现安全着陆，这对伞绳的冲击

力 非 常 大 ，因 此 伞 绳 连 接 技 术 要 确 保 探

测 器 着 陆 阶 段 的 降 落 伞 减 速 环 节 万 无

一失。

面对这一重任，海丽雅组建技术攻关

团队。首先从挑选材料开始，要根据设计

的强力、弹性等，从 200 多种材料里选择合

适的。海丽雅技术中心工程师刘长胜告诉

记者，“在整个研发过程中，仅选择材料失

败就有 40 多次，整个过程很煎熬，但最终

我们做出了合格的绳缆产品”。

今年 5 月 15 日 7 时 18 分，我国首次火

星探测任务“天问一号”探测器成功着陆火

星。一直盯在电视机前的张旭明，看到海

丽雅提供的技术和绳缆装备经受住了考

验，流下了激动的泪水。

如今，海丽雅已成为诸多重大项目的

重要合作伙伴。在新一代载人飞船中，海

丽雅提供的“垂挂吊索”技术，用 8 公斤的

特种绳缆装备代替了上百公斤的钢缆。“目

前我们接到的国家重大项目有十多个，都

出色地完成了任务。”张旭明说。

安全应急对标一流

随着中国经济的发展，特种绳缆的应

用场景迅速扩大，特别是在安全应急领域

有着广阔的市场。

“国际一流企业在技术研发上已经领

先我们几十年，其各种设备、基础材料都很

完备，要想赶上并不容易。”海丽雅技术中

心副主任谢丹告诉记者，应用于攀岩和高

空救援的静力绳，有十多项指标既要达到

极限值，又要实现各项指标的平衡，必须通

过无数次实验才能找到最佳值。

凭借技术研发实力，海丽雅成为国内

第一家获得国际 CE 和 UIAA 双认证证书

的特种绳索企业。海丽雅也成为不少重大

赛事的指定用绳：2016 年中国登山协会基

础技能培训班、2018 年中国攀岩联赛等。

消防、电力、高空作业等领域的单位，也开

始大批量采购海丽雅的产品。此外，其安

全应急绳索产品也陆续出口到 20 余个国

家和地区。

“我们正在广泛布局应急安全培训基

地。”张旭明向记者介绍说，2014 年，海丽

雅投资建设了国内第一家由企业设计、建

设运营的应急安全体验馆。2018 年 10 月，

海丽雅又投资近 3000 万元，在青岛西海岸

新区建设、运营了全国领先的综合性、交互

式体验基地。海丽雅还在山东各地建立了

30 余家应急安全体验场馆，并在山东省首

家开设了“国家紧急救助员”等应急教育体

验课程。“随着应急产业的蓬勃发展，我们

将不断打造新业态、新格局，开拓应急市场

的新蓝海。”张旭明说。
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前几天，济南大润发超市“发臭隔

夜肉洗了再卖”冲上热搜，相关话题尚

未冷却，这两天胖哥俩肉蟹煲两家餐厅

被曝大量使用过期食材，隔夜死蟹充当

活蟹卖，再次引发大众关注。

一家是知名大型连锁超市，一家是

网红连锁餐厅，都是拥有很高知名度的

企业，并且都拥有较为完整的管理架构

和先进的经营理念，按理说不应该出现

这种事情，结果却出了问题。据报道，

今年知名企业曝出食品安全丑闻的还不

止这两起。尽管事发后这些企业都道歉

了，但引发公众对于食品安全的担忧却

难以消散。

俗话说，民以食为天。为了保障食

品安全，国家专门制定了食品安全法，

并根据社会经济的发展和食品消费的变

化不断对其进行完善。长期以来，食品

安 全 法 为 保 障 食 品 安 全 发 挥 了 巨 大 作

用，但仍然有部分人钻法律空子，打擦

边球，甚至公然违法，导致食品安全问

题频出。笔者认为，保障食品安全在严

格遵守食品安全法的同时，还要将紧箍

咒戴在从业者头上，建立具体的长效监

管机制。

一方面，强化日常监管。食品是消

费者每天都要消费的商品，日常监管非

常必要。在公众的观念中，因为大中型

企业和连锁餐厅实力比较强，管理比较

规范，其售卖的食品比较令人放心。但

从胖哥俩肉蟹煲和大润发事件看，事实

并非如此简单，大中型企业同样会出现

日常监管缺失的问题。并且相比小企业

和小饭馆，大中型企业生产经营的食品

销售范围广、数量多，一旦出现问题，

造成的不良后果更严重，产生的影响更

恶劣。因此，对大中型企业和小微企业

监管要一视同仁，并且要形成严格的制度，制定具体标准，增加检

查频次，约束企业遵章守法。

另一方面，应加大惩处力度。这些年来，相关部门对食品安全

出问题的企业均进行了处理，有的企业负责人甚至被判刑。但总体

而言，公众认为对违法违规的食品企业和个人惩处力度远远不够，

违法成本低，导致一些企业和个人为逐利铤而走险。从一些食品安

全做得较好的国家看，对违法违规企业和个人处罚都很严厉，有关

部门制定具体惩处措施应从严从重，牢牢遏制住食品生产经营主体

的违法违规冲动。

此外，两次事件均由媒体曝光，而不是由监管部门披露，这种

情况从一个侧面说明了有关部门监管力度有待加强。保障食品安全

要常念紧箍咒，公众期待建立预防为主、全程可控、社会共治的更

加严格的长效食品安全保障机制，为美好生活保驾护航。

保障食品安全要常念紧箍咒

拓兆兵

广 汽 传 祺 何 以 品 牌 向 上
本报记者 杨忠阳

受芯片短缺、去年同期基数较高等多

重因素影响，今年 7 月份，我国汽车销量同

比下滑。然而，有一家自主品牌车企却实

现逆势上扬，这就是广汽传祺。数据显示，

广汽传祺当月销售新车 2.9 万辆，同比增长

26.4%，连续 13 个月销量实现正增长。

不过，比销量增长更令人惊奇的是，广

汽传祺单车均价实现了持续攀升。“今年上

半年，我们平均单车售价为 13.5 万元。其

中，6 月份平均单车售价达到 14.4 万元。”

广汽传祺销售公司总经理李勇说。这一价

格，不仅超过主流中国品牌，更超过日产、

大众等主流合资品牌。

历经 20 多年奋力追赶，主流中国汽车

品牌在产品质量、技术水平、服务水平等方

面，已不逊于合资品牌。然而，同样级别和

配置的产品，中国汽车品牌的价格却比合

资品牌差了一大截。为什么？“主要是品牌

溢价能力不足。”广汽乘用车总经理张跃赛

表示，也正是很早就看到了这个关键，广汽

传祺自成立起，通过中高端产品的研发与

供给，推动品牌向上。

“传祺 GS8 不仅率先在 20 万元级中高

端市场取得突破，而且一度在 SUV 细分市

场保持销量前三，累计销量超 22 万辆。”李

勇告诉记者，目前全新第二代 GS8 已经公

开亮相，计划于今年四季度上市。

而为争取 MPV 细分市场更多话语权，

公司推出中高端产品传祺 M8。7 月份，传

祺 M8 销售 6258 辆，同比增长 75.2%。今年

前 7 月，累计销售 3.9 万辆，同比涨 181.2%，

不仅稳居中国品牌细分市场第一，而且在

全部中高级 MPV 市场中，销量仅次于别克

GL8。要看到，传祺 M8 主力车型售价 22

万元以上，最高售价甚至达到 36.98 万元。

也正是有了这样一款高端 MPV，传祺平均

单车售价才实现向上跃升。

传祺品牌持续向上的背后，更是关键

核心技术的支撑。“这种技术创新最综合、

最典型的代表就是 GPMA——广汽全球平

台模块化架构。”张跃赛表示，广汽全球平

台模块化架构 GPMA 凝聚了广汽以人为

本、科技领先的造车理念，融合众多全球领

先的科技成果，是国内首个兼顾全球不同

汽车市场需求的平台架构，标志着广汽传

祺进入了全新的平台化、模块化造车时代。

与此同时，广汽传祺还开发了钜浪动

力、钜星底盘和 ADiGO 智驾互联生态系

统。其中，钜浪动力 2.0T 发动机，最大输

出 185kW/400Nm，不仅优于主流合资品

牌，更是超越了宝马 530 所搭载的 2.0T 发

动机；而经中国汽车技术研究中心测试认

证，第四代 2.0ATK 发动机最高热效率更

是达到 42.1%。“这是我国自主品牌车企在

发动机研发领域的重大进步，也充分说明

广汽在发动机研发方面已经处于国际领先

水平。”中汽中心副总经理李洧说。

如果说，技术是推动传祺品牌向上的

左 翼 ，那 么 营 销 则 是 传 祺 品 牌 向 上 的 右

翼。8 月 1 日，广汽传祺 GPMA 首款运动智

能轿车影豹在上海上市。当晚影豹代言人

苏 炳 添 在 东 京 奥 运 会 100 米 半 决 赛 ，以

9.83 秒的个人最好成绩刷新了亚洲纪录。

当传祺遇上亚洲飞人，是怎样的感觉？李

勇表示，选择苏炳添代言是因为“这位大学

副教授，勇于拼搏、不断超越自我的精神，

符合传祺品牌向上的气质，不仅能实现彼

此赋能，更能激发正能量”。

“品牌向上急不得，但慢了也不行。”

张跃赛告诉记者，为全力提升传祺品牌竞

争力，此前公司还专门制定和发布了新营

销战略——金三角战略。该战略以广汽

“e-TIME 行动”计划为指导，以顾客体验

为 中 心 ，在 产 品 、科 技 、

服 务 等 多 个 方 面 创 造

更多价值，从而加快

推 动 自 主 品 牌 迈

向 价 值 链 中 高

端 ，引 领 中 国

汽 车 产 业 持

续 高 质 量

发展。

海丽雅集团技术人员在车间探讨绳缆生产制造工艺。

姚建平摄（中经视觉）

海丽雅研发生产的“蛟龙号”潜标绳缆，连续多年配套载人潜水器“蛟龙号”完成深潜科考任务。图为“蛟龙号”正在进行深海下潜作业。
张旭东摄（中经视觉）


